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Последние колебания
курса валют показали
стабильность доллара.
На минувшей неделе дваж�
ды была зафиксирована
его «стойкость» по отно�
шению к рублю. 22 ноября
ситуация повторилась.
Достиг ли курс доллара
своего «потолка», и сохра�
нится ли нынешний курс
до нового года?

Сергей Чалый: «Повыше�
ние курса доллара все же сле�
дует ожидать»

– Статистика показывает,
что таких дисбалансов спро�
са и предложения как было
раньше, уже нет. Произош�
ло то, что должно было про�
изойти – стабилизация. Это
видно и потому, что разница
между курсами продажи и
покупки валюты сократилась
практически в 2 раза, – счи�

тает экономист. – Однознач�
но утверждать, что курс ос�
танется на прежнем уровне,
пожалуй, не стоит. Слабое
повышение курса доллара
все же следует ожидать хотя
бы с точки зрения компенса�
ции инфляционных процес�
сов, но видно, что последние
месяца два если и происхо�
дит какое�то укрепление дол�
лара, то гораздо меньше тем�
пами, чем темп инфляции,
что вполне логично.

По мнению эксперта,
недавние «взрывные» кур�
сы доллара в 9000�10000
рублей – явный «перелет»,
обусловленный рядом фак�
торов.

– Рубль был «переде�
вальвирован». В тоже вре�
мя присутствовал большой
спекулятивный фактор, –
считает экономист. – Обыч�
но резкие скачки происхо�
дили в середине месяца, а
сейчас мы этого не видим.
Спекулятивная составляю�
щая ушла, фундаменталь�

но рубль должен укреп�
ляться, вопрос как это бу�
дет происходить.

Экономист считает, что
страхи перед рыночным кур�
сом доллара оказались безос�
новательными.

– Не произошло того, чем
пугали Нацбанк и правитель�
ство, предсказывая безумный
взлет доллара в случае отпус�
кания административных
рычагов, – отмечает эксперт.�
Рынок точнее устанавливает
курс, чем Нацбанк. В услови�
ях плавающего курса относи�
тельно четко решается задача
и расходования резерва и про�
блема внешнеторгового саль�
до. Оказалось что экономика –
система саморегулирующая�
ся, если ей не мешать.

Леонид Злотников: «Рез�
ких скачков на валютном
рынке в ближайшее время
не будет»

– Думаю, что резких скач�
ков на валютном рынке в бли�
жайшее время не будет. Одна�
ко после недавних падений

курса говорить о стабилиза�
ции пока рано. Изменения бу�
дут постепенные, потому что
нет стабилизации в экономи�
ке, – считает экономист. –
Продолжается финансирова�
ние ряда государственных
программ и проектов, которые
приводят к оттоку валюты из
страны, что неизбежно приве�
дет к укреплению доллара.

Экономист считает, что
стабилизация зависит от
того, согласится ли прези�
дент на практически нуле�
вой рост ВВП и сокращение
ряда программ, в том числе
и жилищной.

– Не стоит забывать и про
агропромышленный комп�
лекс, который является «чер�
ной дырой» для валюты. Если
остановить программы и при�
нять курс, предложенный пра�
вительством, тогда валютный
рынок стабилизируется. Если
же Россия даст новые креди�
ты и выкупит вторую полови�
ну «Белтрансгаза», к приме�
ру, то приток этих средств так�
же укрепит национальную ва�
люту. Однако это не приведет
к стабильности в экономике.
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Во вторник в Перво�
майском суде Минска
продолжился процесс по
делу руководителя право�
защитного центра «Вяс�
на» Алеся Беляцкого. Суд
постановил судебное след�
ствие завершить. Прения
начнутся 23 ноября.

Во вторник процесс возоб�
новился после недельного пе�
рерыва. Алесь Беляцкий выг�
лядел свежо, он постригся,
был в рубашке и брюках, в
которых приходил на преды�
дущие заседания. До прихо�
да судьи изучал документы,
периодически приветствовал
присутствующих.

В зале находились право�
защитники, дипломаты.

Пришел Владимир Орлов, он
сказал, что до этого не мог
быть на заседаниях, но Беляц�
кий его друг, и он пришел его
поддержать.

После начала заседания
Беляцкий в своем слове от�
метил, что внимательно оз�
накомился с так называе�
мым «новым» обвинением,
считает его несостоятель�
ным и до сих пор не давшим
ответы – какие конкретно
суммы на счетах обвинение
считает полученными им с
целью личной выгоды.

Прокурор озвучил ответы
на два запроса в ИМНС и уп�
равление таможенного конт�
роля. В справке Министер�
ства юстиции говорится, что
«Весну» закрыли, а позже
трижды отказали ей в новой
регистрации в связи с «сис�
тематическими нарушения�
ми законодательства».

Больше ни у защиты, ни у
обвинения ходатайств не было,
и суд постановил судебное след�
ствие завершить. Прения нач�
нутся в 10 утра 23 ноября.

– Сегодня все было доста�
точно предсказуемо. Ни у об�
винения, ни у защиты каких�
то новых доказательств не по�
явилось. То, что судья принял
решение о переходе к прени�
ям, вполне в процессуальном
духе, � сказал «Салідарнасці»
председатель БХК Олег Гу�
лак. – Чего нам ждать завтра?
Завтра мы узнаем, какую
меру вины видит обвинение
по отношению к Беляцкому.
Не думаю, что сразу после
прений суд вынесет вердикт,
и мы уже завтра узнаем при�
говор. Вероятно, будет взят
еще один перерыв.

16 ноября прокурор зачи�
тал «новое обвинение», со�
гласно которому правозащит�

ник по�прежнему обвиняется
в уклонении от уплаты нало�
гов. Не поменялась и сумма
ущерба (по версии следствия
он причинил государству
ущерб в размере более
Br352,3 млн).

«По всей видимости, об�
винение будет настаивать на
том, что осуществляя какую�
либо деятельность за средства,
перечисленные фондами, Бе�
ляцкий получал выгоду в ка�
кой�либо форме, налоги с ко�
торой он не уплачивал», –
предполагает правозащитник
Валентин Стефанович.

Вице�президент Между�
народной федерации прав че�
ловека, руководитель закры�
того белорусскими властями
правозащитного центра «Вес�
на» Алесь Беляцкий, кото�
рый находится под арестом с
4 августа, обвиняется по час�
ти 2 статьи 243 Уголовного
кодекса (сокрытие доходов в
особо крупном размере). Ему
грозит лишение свободы сро�
ком до семи лет с конфиска�
цией имущества.
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Геннадий КОСАРЕВ

Президенты Рос�
сии, Беларуси и Казах�
стана подписали в
Кремле Декларацию о
евразийской экономи�
ческой интеграции.
Достиг ли своих целей
глава Беларуси во вре�
мя визита в Москву и
к чему готовиться бе�
лорусам?

Наблюдатели обраща�
ют внимание на то, что
глава России перед нача�
лом церемонии встретил�
ся один на один со своим
казахстанским коллегой,
а после завершения цере�
монии и ужина посетил с
ним спектакль в Большом
театре. Двусторонней
встречи Дмитрия Медве�
дева с Александром Лука�
шенко не было. В театр бе�
лорусский лидер тоже не
пошел.

Почему Лукашенко не
попал в театр?

Как отмечает полито�
лог Александр Класковс�
кий, судя по более продол�
жительному общению
Медведева с Назарбаевым
и более насыщенной про�
грамме для него, Кремль
больше благоволит казах�
станскому президенту.

— Случайностей в та�
ких вещах не бывает, и при
организации визитов тако�
го ранга всегда учитывает�
ся пиаровский момент, —
считает аналитик. — Мос�
ква продемонстрировала
большее радушие к прези�
денту Казахстана.

И тут, как отмечает
Александр Класковский,
есть несколько мотивов.
Хотя и произошло зами�
рение после прошлогод�
них информационных
войн, но московские пра�
вители оставили зарубку
в памяти.

— Наивно надеяться,
что они прощают такие

вещи. В принципе, это
была не единственная кол�
лизия в белорусско�рос�
сийских отношениях, из�
вестно, что белорусский
партнер отличается не�
уживчивым характером –
и газ он перекрывал, и
экономические войны
имели место. Так что ста�
рые счеты сказываются и
в этой ситуации, — убеж�
ден политолог.

Что касается Назарба�
ева, то хитрость и утон�
ченная восточная дипло�
матия – одна из его корон�
ных черт. Хотя не все так
гладко в отношениях Ас�
таны и Москвы, но это ни�
когда не вылезало на по�
верхность в публичную
сферу.

— Правда, из каких�то
деталей становится изве�
стно, что, например, Ка�
захстан довольно жестко
противился некоторым
формулировкам, правил
те или иные документы,
касающиеся проекта со�
здания Евразийского со�
юза. Но Назарбаев умеет
сглаживать эти противо�
речия и не превращать
скандал и шантаж в спо�
соб достижения своей
цели, — отмечает Алек�
сандр Класковский.

Аналитик�междуна�
родник Андрей Федоров
полагает, что президент
Медведев не простил не�
давние высказывания сво�
его белорусского коллеги
на встрече с российскими
журналистами по поводу
увлечения главы России
современными техничес�
кими достижениями.

— Медведев не забыл
слова Лукашенко про ай�
поды, айфоны, айпэды. А
поскольку Владимир Вла�
димирович сказал Дмит�
рию Анатольевичу вести
себя хорошо и не обижать
белорусского коллегу, то
напрямую он и не обижал,
но определенную сдер�
жанность продемонстри�
ровал, — отмечает экс�
перт.

На что может рассчи�
тывать Лукашенко?

Прошедшее в Москве
мероприятие Андрей Фе�
доров называет формаль�
ностью: все было догово�
рено заранее и было ясно,
что документ подпишут.
Вопрос в том, что будет
дальше. — Если оправда�
ются надежды официаль�
ного Минска, и преферен�
ции возобновятся или
хотя бы сохранятся на ны�
нешнем уровне, то бело�
русские власти будут до�
вольны, � полагает анали�
тик.

Добился ли своей цели
в Москве белоруски пре�
зидент, это, по словам
Александра Класковско�
го, станет ясно только че�
рез какое�то время.

— Сейчас в России
предвыборный период. И
на самом мероприятии, и
на пресс�конференции
вольно или невольно На�
зарбаев и Лукашенко по�
дыгрывали Медведеву,
хвалили его определяю�
щую роль в быстром про�
движении интеграцион�
ных проектов. Хотя хоро�
шо известно, что это про�
екты, прежде всего, Пути�
на. Но поскольку впереди
выборы в Думу, и Медве�
дев номер один в списке
«Единой России», то это
было явное подыгрывание,
� отмечает политолог.

Сейчас, когда Россия
стремится продемонст�
рировать максимальную
лояльность, у Беларуси
есть возможность полу�
чить какие�то бонусы –
более или менее прием�
лемую цену на газ на сле�
дующий год, возможно,
как полагают аналитики,
и по нефти будут догово�
ренности, более или ме�
нее устраивающие офи�
циальный Минск.

— Можно еще отме�
тить и такой момент, как
показательный урок для
Украины, которая колеб�
лется. На примере Бела�

руси ей могут продемон�
стрировать, что за хоро�
шее поведение можно по�
лучить пряники. То есть,
какие�то тактические вы�
игрыши Беларусь полу�
чит, — считает Алек�
сандр Класковский.

Но если говорить о бо�
лее длительной перспек�
тиве, то тут не все так бе�
зоблачно.

По мнению Федорова,
ни о каком равенстве стар�
товых позиций для учас�
тников Евразийского со�
юза речи быть не может.
В России ВВП на душу на�
селения превышает 8 ты�
сяч долларов, в Беларуси
– чуть больше 5 тысяч, у
Казахстана – более 6 ты�
сяч долларов. Энергоно�
сители, в основном, сосре�
доточены в России. Так
что о равных условиях
можно только мечтать.

— Возможно, к 2015
году условия и выровня�
ются в плане равных цен
на энергоносители. Одна�
ко в ближайшее время
речи об этом однозначно
не будет, — считает Анд�
рей Федоров.

По прогнозам белорус�
ских экспертов, после
президентских выборов
россияне, скорее всего,
отбросив условности, нач�
нут постепенно «прижи�
мать» своих партнеров по
Единому экономическо�
му пространству, которое
начнет действовать с 1
января, с тем, чтобы фор�
сировать дальнейшее уг�
лубление интеграции по
сценарию Москвы.

— Там может всплыть
много неприятных для бе�
лорусского руководства
моментов, связанных с
делегированием полномо�
чий, а значит, с жертво�
ванием части власти, —
считает Александр Клас�
ковский.

Идти на такие жертвы
белорусский лидер не на�
мерен. Так что впереди
могут быть новые конф�
ликты.
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Александр Лукашен�
ко 25 ноября снова будет
в Москве, где примет
участие в заседании
высшего госсовета союз�
ного государства Бела�
руси и России. Какова
судьба проекта союзно�
го государства в свете
новых интеграционных
проектов с участием
России, Беларуси и Ка�
захстана? И что рас�
считывает получить
официальный Минск по
результатам московс�
кого заседания?

Эксперт: Я расцениваю
эту поездку как визит за
вознаграждением

По словам политолога
Юрия Чаусова, подписанные
в рамках Единого экономи�
ческого пространства согла�
шения напрямую не содержат
тех преференций, на которые
рассчитывает Александр Лу�
кашенко в связи с новым эта�
пом интеграционных игр.

— Это различные интег�
рационные коэффициенты,
различные преференции,
связанные с участием рос�
сийского капитала в акцио�
нировании «Беларуська�
лия», продаже второй час�
ти «Белтрансгаза» и других
приватизационных сдел�
ках. После того шага, на ко�
торый Лукашенко пошел,

подписав декларацию о со�
здании Евразийского эконо�
мического союза, теперь
пришло время вести пере�
говоры о преференциях, —
отмечает эксперт. – Я рас�
цениваю эту поездку как
визит за вознаграждением.

Политолог считает, что
президенты Беларуси и
России вряд ли будут в пред�
дверии российских выборов
ликвидировать несостояв�
шийся проект союзного го�
сударства двух стран.

— Скорее всего, в дальней�
шем, при движении к Евра�
зийскому союзу, произойдет
красиво обставленное влива�
ние старого интеграционного
проекта в новый. Произойдет
это в течение ближайших че�
тырех лет, пока будет идти
процесс создания Евразийс�
кого союза, � прогнозирует
Юрий Чаусов. – Постсоветс�
кому пространству свойствен�
но неумение закрывать не оп�
равдавшие себя проекты.
СНГ ведь тоже никто не соби�
рается распускать. Кроме
того, сейчас есть и чисто фор�
мальный повод – назначение
нового госсекретаря союзно�
го государства вместо Павла
Бородина.

Москва готова идти на
уступки Беларуси?

Проект союзного госу�
дарства никому не мешает,
особенно официальному
Минску, говорит политолог
Валерий Карбалевич.

— В двухстороннем фор�
мате, без участия Назарба�

ева, можно выбить какие�то
дивиденды, — отмечает
аналитик. – Тем более что
Лукашенко активно подыг�
рал Москве в проекте созда�
ния Евразийского союза,
был намного активнее, чем
президент Казахстана, за�
вел речь о единой валюте.

Предложение белорус�
ского президента об ускоре�
нии создания Евразийско�
го союза до 2013 года, ана�
литик расценивает, как воз�
вращение Александра Лука�
шенко к роли главного ин�
тегратора, которую он играл
в 1990�е годы.

— Белорусский лидер
рассчитывает, что за роль
главного пиарщика Кремль
его отблагодарит, — полага�
ет Валерий Карбалевич. —
Судя по всему, для Белару�
си будут неплохие цены на
газ, по предварительным
заявлениям, будут уступки
и по нефти.

К тому же, «Газпром»
уже готов пролонгировать
на следующий год долги за
газ, хотя в 2010 году он уст�
роил газовую войну, когда
все могло закончиться вза�
имозачетами.

— Москва готова идти на
какие�то уступки Беларуси,
— полагает эксперт.

Например, вторая часть
кредита (440 миллионов
долларов) от фонда ЕврАзЭС
поступит, несмотря на то,
что Беларусь пока не выпол�
нила все условия, например,
не вышла на положитель�

ную ставку рефинансирова�
ния по сравнению с инфля�
цией.

Эксперт: ЕЭП? Я с тру)
дом себе представляю, как
это совместить!

Валерий Карбалевич со�
гласен с доводом, что в от�
ношениях между Белару�
сью и Россией в последнее
время наблюдается опреде�
ленное потепление, но как
долго это продлится, оста�
ется вопросом.

— Во�первых, в России
заканчивается избиратель�
ная кампания, а это очень
важный рубеж. Реальные
противоречия начнутся при
попытке строительства ЕЭП,
— полагает политолог. – Одно
дело — таможенная интегра�
ция, и совсем другое – ин�
теграция экономическая.
Она предполагает более высо�
кий уровень унификации
экономической политики.

Очень сложно будет уни�
фицировать, например, та�
кой параметр, как инфля�
ция, которая в Беларуси во
много раз выше, чем в Рос�
сии и Казахстане.

— Я с трудом представ�
ляю, как это совместить, —
говорит Валерий Карбале�
вич. — Или объявили сво�
бодное движение капитала,
товаров и рабочей силы.
Представьте себе, что рос�
сийский капитал свободно
приходит в Беларусь.

Попытки создания ЕЭП
обнажат многие реальные
противоречия.

«По«По«По«По«Польские кльские кльские кльские кльские коооооллеги дали мнеллеги дали мнеллеги дали мнеллеги дали мнеллеги дали мне
престижную премию из солидарностипрестижную премию из солидарностипрестижную премию из солидарностипрестижную премию из солидарностипрестижную премию из солидарности
с белорс белорс белорс белорс белорууууусскими журналистами»сскими журналистами»сскими журналистами»сскими журналистами»сскими журналистами»
Татьяна ГУСЕВА

Корреспондент «Га�
зеты Выборчей» Анд�
жей Почобут стал лау�
реатом премии имени
Войцеховского.

Церемония награжде�
ния накануне прошла в Вар�
шаве. Награду за журнали�
ста получила его жена Ок�

сана, потому что Анджей
Почобут, осужденный на
три года лишения свободы
с отсрочкой приговора «за
клевету на Александра Лу�
кашенко», не может вые�
хать из страны.

— Я знал, что номиниро�
ван на премию, но не ожи�
дал, что получу ее, — рас�
сказал Анджей Почобут в
беседе с корреспондентом
«Салідарнасці». – Среди но�

минантов были журналис�
ты, читая статьи которых я
когда�то узнал, что такое на�
стоящая журналистика. Я
считаю, что, прежде всего,
польские коллеги дали мне
престижную премию из со�
лидарности с белорусскими
журналистами, которые в
условиях диктатуры честно
выполняют свою работу.

Наш разговор прерыва�
ет детский плач. Малень�

кий сынишка Анджея упал
и требует папиного внима�
ния. Пока жена не вернулась
из Варшавы, журналист
присматривает за детьми.
Успокоить малыша удается
быстро, и Анджей призна�
ется, что мечтает не о пре�
миях, а о том, чтобы писать
позитивные новости из Бе�
ларуси: как растет благосо�
стояние народа, как страна
чудесно развивается.

— Правда, я не верю, что
в обозримом будущем это
произойдет, — говорит По�
чобут. — Грустно, что при�
ходится постоянно писать о
том, как кого�то посадили,
что�то запретили, разогна�
ли…
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Андрей САКОВИЧ

В банковских кру�
гах считают абсолют�
но здравой рекоменда�
цию Нацбанка прекра�
тить потребительс�
кое кредитование насе�
ления в белорусских
рублях. Банки, скорее
всего, станут рабо�
тать теперь в основ�
ном на прием денег у
граждан, тем самым
фактически спасая их
от возможной долго�
вой кабалы.

Банкиры довольно
адекватно оценивают уро�
вень доходов среднего бе�
лоруса – хватило бы про�
кормить себя и семью.
Уже понятно, что процен�
тные ставки будут расти
и дальше. В понедельник
глава Нацбанка Надежда
Ермакова в интервью ин�
формационному агент�
ству «ПРАЙМ�ТАСС» до�
пустила возможность ро�
ста ставки рефинансиро�
вания в декабре, и под�
твердила, что в январе
2012 года она будет 50%
годовых.

Кредиты станут не)
подъемными

Аналитик исследова�
тельской группы
BusinessForecast.by Алек�
сандр Муха уверен, что
ставка рефинансирования
не превысит уровень инф�
ляции. А он уже, по офи�
циальным данным, выше
100%.

По мнению эксперта,
будущую инфляцию оце�
нить сложно, но тенден�
ция роста процентных
ставок вполне может при�
вести к резкому падению
темпов кредитования как
физлиц, так и экономи�
ки. Меняется схема пове�
дения населения, которое
видит, что в стране про�
должается экономичес�
кий кризис, а доходы па�
дают.

— Потребительские
кредиты будут выдавать в
ограниченном режиме,
чтобы обслуживание кре�
дита не ударяло так силь�
но по финансовому поло�
жению заемщика, чтобы
кредит можно было обслу�
живать в нормальном ре�
жиме, — прогнозирует
аналитик.

Уровень процентных
ставок по кредитам уже
сейчас находится на заоб�
лачных высотах.

— В текущей ситуа�
ции неразумно брать лю�
бые кредиты, — подчер�
кивает Александр Муха.
— Не совсем правильно
оценивать стоимость кре�
дита, отталкиваясь толь�
ко от инфляции этого
года. В 2012 году Нац�
банк, скорее всего, при�
мет меры по ограниче�
нию инфляции и реаль�
ная процентная ставка по
кредитам может даже
возрасти в случае сохра�
нения ставки рефинанси�
рования на прежнем уров�
не.

Обслуживать любой
кредит будет очень слож�
но, считает эксперт. И
предприятия, и физлица
должны понимать это,
учитывая общую эконо�
мическую неопределен�
ность в Беларуси.

По данным
BusinessForecast.by , об�
щая задолженность по
кредитам выросла за ок�
тябрь более чем на 1,8
трлн рублей до рекорд�
ных 92,06 трлн рублей.

— С 1 января 2010
года проблемная задол�
женность граждан бан�
кам (а еще есть долги по�
требительским обще�
ствам и магазинам) вы�
росла в два раза, — кон�
статирует Александр
Муха. – Такого еще ни�
когда не было. Хотя, в
принципе, задолжен�
ность остается не на кри�
тичном уровне.

При этом наблюдается
и одна положительная

тенденция. Физлица сей�
час являются чистыми
сберегателями – сумма их
вкладов превышает сумму
займов.

— Это свидетельствует
о том, что доверие к наци�
ональной валюте падает, а
к национальной банковс�
кой системе – напротив,
растет, � отмечает Алек�
сандр Муха. Такой вывод
можно сделать и из того,
что постоянно растет доля
валютных вкладов и пада�
ет – рублевых. Граждане
превратились в чистого
поставщика валюты для
банковской системы.

Кредитование опасно
для банковской системы

Старший аналитик ГК
FOREX CLUB в Беларуси
Валерий Полховский уве�
рен, что продолжение бан�
ками потребительского
кредитования несет в себе
потенциальную опас�
ность. По его мнению,
надо учитывать, что дохо�
ды абсолютного большин�
ства населения исчисля�
ются в белорусских руб�
лях. Высок уровень инф�
ляции, объективно сни�
жается покупательная
способность людей.

— Доходы граждан
вряд ли вырастут за год на
50%, хотя бы до предпо�
лагаемого уровня ставки
рефинансирования, не го�
воря уже об уровне инфля�
ции, � считает эксперт. —
Стоимость кредита в та�
ких условиях становится
просто огромной. Брать
его нет смысла. Да и воз�
вратность обеспечить не
каждый сможет.

Аналитик ожидает, что
в 2012 году Нацбанк, ско�
рее всего, ужесточит де�
нежно�кредитную поли�
тику, сохранит или даже
снизит количество рублей
в обращении, «раздаст
уже до конца этого года
долги по инфляции». Тог�
да реально можно будет
стабилизировать инфля�
цию на уровне 20%, а при
этом ставка рефинансиро�

вания в 50% годовых бу�
дет слишком высокой.
Так что ее придется сни�
жать.

По мнению Валерия
Полховского, учетную
ставку, а соответственно и
стоимость кредитных ре�
сурсов сейчас слишком
сильно повышать не сто�
ит.

— Инфляционный
шок в основном позади,
и в будущем году пред�
посылок для роста цен
нет, так что можно и по�
дождать, — говорит экс�
перт.

Резюмируя, можно от�
метить – по формальным
признакам белорусские
коммерческие банки
(хотя и не по своей воле)
приближаются не к клас�
сическим финансовым
кредитным учреждени�
ям, а к классическим фи�
нансовым пирамидам.
Ведь работа в основном
только на прием денег
при замораживании их
заимствования – это при�
знак пирамиды. Только в
этом случае существует
большая гарантия возвра�
та вкладов.

Справка «Завтра тво)
ей страны»

Недавно заместитель
председателя правления
Нацбанка Сергей Дубков
потребовал реструктури�
зовать выданные ранее
физлицам валютные кре�
диты. Он считает, что ко�
личество неудовлетворен�
ных запросов слишком
велико. Банкам следует
учитывать, что в стране
прошла резкая девальва�
ция, и не одна.

Сергей Дубков предуп�
редил банки, чтобы они
при выдаче кредитов учи�
тывали доходы населе�
ния. При этом он назвал
высокие ставки по депози�
там «дорогими и соци�
ально опасными деньга�
ми».

Довольно�таки угро�
жающим тоном Нацбанк
предложил банкам «поду�
мать над вопросом рознич�
ного кредитования». Сер�
гей Дубков ясно дал по�
нять, что условия по не�
которым кредитам при�
дется пересматривать, и
не в пользу банков.
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Ирина ОРЛОВА

В Беларуси многие
получают «зарплату,
эквивалентную тыся�
че долларов США и
больше», считают в
Федерации профсоюзов
Беларуси. Многие –
это сколько? И как сей�
час на подоходном на�
логе граждан «подни�
мается» бюджет, вы�
ясняет «Завтра твоей
страны».

Реальная зарплата бе)
лорусов снизилась на 20%

По прогнозу Минэконо�
мики, по итогам 2011 года
средняя заработная плата
в реальном выражении
(рассчитанная с учетом
роста инфляции) снизит�
ся на 30% по сравнению с
прошлым годом. По ито�
гам 9 месяцев снижение
составило 20%. Однако по
некоторым видам эконо�
мической деятельности
уже в сентябре реальное
падение заработной платы
по сравнению с декабрем
прошлого года превысило
30%.

Больше всего реальная
зарплата снизилась у про�
фессорско�преподаватель�
ского состава � падение со�
ставило более 38%. Почти
аналогичное снижение в
финансовом секторе � на
37%. Также планку паде�
ния в 30% преодолели
связь, научно�исследова�
тельские разработки (по
32%) и врачи (31%).

В целом по стране ре�
альная заработная плата в
сентябре уменьшилась по
сравнению с декабрем
прошлого года почти на
20%. Еще больше упала
реальная заработная пла�
та в сухопутном и трубо�
проводном транспорте, у
работников, занимающих�
ся операциями с недвижи�
мостью, в строительстве,
производстве электро�
энергии.

Практически все ос�
тальные виды экономичес�
кой деятельности показа�
ли снижение более чем на

10%. При этом заметна
тенденция: чем больше
была исходная номиналь�
ная заработная плата, тем
сильнее падала реальная
зарплата в этом году.

Хотя есть исключения
Два подвида экономи�

ческой деятельности пока�
зали рост. Именно они се�
годня являются лидерами
по уровню заработной пла�
ты — это вычислительная
техника и воздушный
транспорт. У «программи�
стов» реальная заработная
плата в сентябре состави�
ла 6,8 млн рублей и по
сравнению с декабрем
увеличилась на 31,5% , у
«летчиков» — 4,4 млн.
рублей (на 18%).

Только в этих видах де�
ятельности удалось по ито�
гам сентября сохранить
среднюю заработную пла�
ту на уровне, превышаю�
щем 500 долларов (по кур�
су, сложившемуся на до�
полнительной сессии в
сентябре). Впрочем, при
сегодняшнем курсе «лет�
чики» уже находятся на
грани вылета из 500�дол�
ларовой зоны.

Отметим, что средняя
зарплата ИТ�шников по�
чти в 4,5 раза выше самой
низкой средней заработ�
ной платы (ее получают
работники гостиниц и ре�
сторанов – 1,531 млн. руб�
лей), и в три раза выше
средней зарплаты по стра�
не в целом – 2,26 млн. руб�
лей.

Это говорит о том, как
далеки сегодня основные
массы белорусов от зарп�
латы в 1000 долларов, на
который власти замахива�
лись еще год назад перед
выборами в качестве ори�
ентира на конец пятилет�
ки.

«Богатых» — не более
1%

Недавно Федерация
профсоюзов Беларуси
предложила «тему для об�
суждения»: брать с зарп�
латы, превышающей 1000
долларов, в качестве подо�
ходного налога не 12%, а
20%.

«В Беларуси многие
получают зарплату, экви�

валентную 1.000 долларов
США и больше», — утвер�
ждается в сообщении
ФПБ, объясняющем, что
предложение о повыше�
нии налога с богатых воз�
никло в результате «тех�
нического казуса».

Текущих статистичес�
ких данных о том, как мно�
го белорусов получает свы�
ше 1000 долларов, нет. Но
в мае 2011 года, по данным
Белстата, свыше 3 млн.
рублей получали 6,5% от
всех работников. Впрочем,
после девальвации 3 млн.
рублей были уже в экви�
валенте менее 1000 долла�
ров. Так что вычленить
«тысячников» сложно.

Однако Белстат для
справки приводит данные
за май 2009 года — тогда
свыше 3 млн. рублей по�
лучало только 1,2% работ�
ников. С учетом курса дол�
лара на май 2009 года (по�
рядка 2800 рублей за дол�
лар) это как раз были те,
кто получал чуть более
1000 долларов.

При этом средняя зара�
ботная плата в 2009 году
превышала 300 долларов.
И хотя в 2010 году зара�
ботная плата (в том числе
ее долларовый эквива�
лент) значительно вырос�
ла, совершенно очевидно,
что обвальная девальва�
ция уж точно уравняла в
этом году количество вы�
сокооплачиваемых работ�
ников с уровнем 2009 года.
Подчеркнем, легально вы�
сокооплачиваемых. Ведь
кризис на валютном рын�
ке снова увел многие зар�
платы «в тень».

Таким образом, «мно�
гие» – это не более 1%. Не
имеет никакого смысла
брать у этой группы допол�
нительные налоги, потому
что все равно большинство
перейдет в таком случае
на уплату зарплаты в кон�
вертах и бюджет значи�
тельно не пополнится. К
тому же, не удастся взять
больше налогов с ИТ�шни�
ков, которые сегодня де�
монстрируют самые высо�
кие легальные зарплаты.
Ведь большая их часть –
сотрудники резидентов

Парка высоких техноло�
гий — имеют льготы по
подоходному налогу и пла�
тят всего 9%, а не 12%, и
эту льготу у них вряд ли
кто�то решится отобрать.

Почему подоходный
налог стал весомее

Между тем, удельный
вес подоходного налога в
доходах консолидирован�
ного бюджета и без того
увеличился с 10% в 2010
году до 12% (по данным за
первое полугодие.). Во
многом это связано с рос�
том номинальной заработ�
ной платы в конце прошло�
го � начале текущего года.
Однако есть и еще один
«источник» пополнения �
это низкий стандартный
вычет (часть зарплаты, не
подлежащая обложению
подоходным налогом), со�
ставляющий на текущий
год 292 тысячи рублей с
зарплаты, уровень которой
не превышает 1 млн 766
тысяч рублей.

Если на начало года та�
кая зарплата превышала
500 долларов и среднюю
заработную плату по стра�
не, то на сегодняшний
день предельная для выче�
та заработная плата уже
составляет порядка 200
долларов и находится
ниже средней, то есть зна�
чительное число платель�
щиков лишилось права на
стандартный вычет.

И если уж ФПБ дей�
ствительно озаботилось
поддержкой малообеспе�
ченных слоев населения,
то логичнее было бы слу�
чайно ошибаться по пово�
ду размера вычета на 2012
год, а не в сторону увели�
чения ставки подоходного
налога с тех, кто получает
выше тысячи долларов.

Кстати, несмотря на
то, что первоначальный
проект бюджета на буду�
щий год уже подготовлен
и даже известно о сниже�
нии ставки налога на при�
быль, о размерах заплани�
рованного на будущий год
стандартного вычета и
уровня зарплаты, до кото�
рого он будет применять�
ся, публично пока ничего
не сообщалось.
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Алесь Пушкін: «Каб выжыць у крызіс,Алесь Пушкін: «Каб выжыць у крызіс,Алесь Пушкін: «Каб выжыць у крызіс,Алесь Пушкін: «Каб выжыць у крызіс,Алесь Пушкін: «Каб выжыць у крызіс,
беларбеларбеларбеларбеларууууусам трэба пераехаць ) вёску»сам трэба пераехаць ) вёску»сам трэба пераехаць ) вёску»сам трэба пераехаць ) вёску»сам трэба пераехаць ) вёску»
Таццяна ГУСЕВА

Сям’я Алеся Пушкі�
на ў крызіс вымушана
адмаўляцца ад куры�
цы, паходаў у госці і
…трэцяга дзіцёнка.
Чаму мастак не раз�
водзіць свіней, сам коле
дровы, як Чэлентана, і
што можна знайсці ў
ягонай лядоўні? Карэс�
пандэнт «Салідар�
насці» з’ездзіла ў госці
да творцы, які не паба�
яўся намаляваць Аляк�
сандра Лукашэнку ў
пекле ў вясковай царк�
ве.

Крыху менш за тры
гадзіны ад сталіцы на элек�
трычцы «Мінск�Ворша»
— і ты ў Бабры. Пушкін з
роварам сустракае на стан�
цыі. Ідзем праз лес да
вёскі. Алесь вучыць, каб
запамінала дарогу. «Няў�
жо назад адну адправіць?»
— палохаюся ў думках я.

— Вось у Мінску колькі
мастакоў і літаратараў
жыве. Таўкуцца там. Не,
каб жыць там, дзе нарадз�
іліся, — разважае Пушкін.
— Вось ваш зямляк Цэс�
лер — выдатны дызайнер
— хай бы жыў у Слуцку.

Уяўляю твар Цэслера,
калі б ён гэта пачуў. А
Пушкін тым часам расказ�
вае, як ён пазнаёміўся з
жонкай.

— Я сустрэў Яну ў
касцёле ў Магілёве, дзе
займаўся рэстаўрацыяй
фрэсак. У жонкі яе ўзяў
па суровым разліку. Хто
б яшчэ са мной на вёску
жыць паехаў? Хто зма�
гаўся б супраць Лука�
шэнкі, «лжи, ханжества
и лицемерия», сеяў ра�
зумнае, добрае, вечнае?
— рагоча Алесь і ўжо су�
р’ёзна працягвае: � На�
самрэч, Яна мая ідэйная,
вучаніца Генадзя Сагано�
віча, свядомая беларус�
ка… Нават, калі нам буд�
зе ўжо нецікавы сэкс, з
ёй будзе пра што пара�
змаўляць.

Высвятляецца, што
Пушкін, хоць і жыве побач
з бабрамі, ніколі не каш�
таваў беларускай віягры
— бабровай бруі.

Размова прымае небяс�
печны накірунак, і мы на�
бліжаемся да радавога
гнязда Пушкіна.

Хату бачна здалёк па
бел�чырвона�белым сцягу
на даху. Пушкін, спачува�
ючы партыі БНФ, якую
двойчы ў гэтым годзе пры�
мушалі высяляцца з арэн�
даваных памяшканняў,
прапануе партыйцам пера�
сяліцца да яго.

— А што, — запрашае
ў хату гаспадар. — Чым не
офіс?

У верандзе хваліцца:
«Гэта мая «ярмарка тщес�
лавия». Афішы, дыпломы
з розных выстаў ствара�
юць адчуванне, што ты
трапляеш у музей Пушкі�
на.

Гаспадыня сустракае
нас прыгатаванымі ў печы
дранікамі, пловам і салат�
кай. Збіраючы на стол,
расказвае сваю версію
знаёмства з мужам. Ра�
мантычную.

— Падлеткам на печы
сядзела, кніжкі чытала.
Мама казала: «Ну, злазь
ты з печы. Ідзі на якія
танцы, у клуб. Дзе ты ка�
валера знойдзеш?». А я
ўзяла ад балды, кніжак
начытаўшыся, і высака�
парна заявіла: «Знайду ў
храме!». Там яго і знайш�
ла, у магілёўскім касце�
ле.

Заляцаўся Пушкін
вельмі пошла, — успамі�
нае Яна. — У першы ж
дзень узяў гарэлкі, плаў�
леных сыркоў, напаіў
мяне і палез цалавацца.

— Пасля пазбавіў яе
цнатлівасці (ёй было 24
гады) і задумаўся, — пра�
цягвае Пушкін. — Гэта ж
адказнасць. Трэба браць
замуж…

— Але ж гэта табе не за�
мінала кінуць некаторых
нават з дзецьмі! — не
стрымліваецца жонка.

— Яначка, там былі ра�
маны… — апраўдваецца за
бурную маладосць
Пушкін. — Усе знаёмствы
пачынаюцца пошла, але у
нашай гісторыі многа сэн�
су. Ужо 14�ты год разам.
Паявіліся двое дзетак. Яна
гамоніць на беларускай
мове, дзеці гамоняць па�
беларуску. Гэта важней�
шыя рэчы. Паглядзі,
колькі дзяцей і жонак дзе�
ячоў беларускай культуры
гамоняць на расейскай
мове. «Презираю, брось
ты свои причуды».
(Пушкін манерна дэманст�
руе расейскамоўную жон�
ку дзеяча культуры).

— «Говори ты на нор�
мальном языке, ну хотя бы
дома», — гэта ўжо Яна да�
лучаецца да гульні.

На стале з’яўляюцца
жытнёвая гарэлка з Заход�
няй Беларусі і пярцовы
«Бульбаш».

Пакуль Пушкін раз�
лівае па чарках, Яна прыз�
наецца, што яе маці не

засмуціла наяўнасць у бу�
дучага зяця дзвюх пазаш�
любных дачок. «Мама ска�
зала, што мужчыне гань�
бы гэта не робіць».

— Я бы і трэцяга
хацеў, каб Яначка мне рад�
зіла, — марыць гаспадар.

— Хороша ложка к обе�
ду, Пушкін, — імгненна
рэагуе жонка.

— Чаму Яначка не на�
родзіць? Таму што малая
хата, заробкі нестабіль�
ныя, — адгукаецца Алесь.

— Хату хто не пашы�
рае? Трэцюю калыску
ёсць дзе паставіць? — па�
рыруе Яна.

Ужо потым, калі мы
пойдзем у садок за дачкой
Алеся Марылькай,
Пушкін па сакрэту раска�
жа, як ён угаворвае жонку
на трэцяга дзіцёнка. Маў�
ляў: «Стану праз колькі
год знакамітым, будуць
мае карціны прадавацца
на аукцыёнах, папросіць у
мяне натуршчыца: «Хачу
ад цябе нарадзіць», а я па�
гаджуся».

Першую чарку
Пушкін уздымае «за даб�
рабыт, за тое, каб пера�
жыць крызіс, каб пашы�
рацца, строіцца, рабіць
дзяцей, праводзіць выста�
вы».

— Як на вашай сям’і
адбіўся крызіс? – пытаю�
ся я. � Вось эканаміст Ле�
анід Заіка кажа, што ўсе
беларусы збяднелі ў тры
разы. Як вы ацэньваеце,
колькі вы страцілі?

— Мы багатымі ніколі
не былі, — усміхаецца
Яна.

— Што можна было
купіць за заробак у тры
мільены вясной? — узды�
хае Пушкін. — Цэмент
каштаваў 23 тысячы
рублёў за мяшок. Мы пла�
навалі рабіць прыстрой�
ку, пашыраць хату. А ле�
там цэмент узляцеў да 80
тысяч. Уяўляеш? І яго
было, дарэчы, не набыць.
Калі б не крызіс, я набыў
бы яшчэ блокаў сцена�
вых, а так хапіла грошай
толькі на фундамент. І
тое, дзякуючы сезоннай
працы на рэстаўрацыі
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касцёла ў Валожынскім
раёне. Не атрымалася
нічога адкласці. Мы жы�
вем адным днём, дэпазі�
ты і грошы адкладзеныя
на чорны дзень — гэта не
пра нас. Жонка выкладае
гісторыю ў школе. Яе за�
робак дзесьці пад мільён
чатырыста тысяч.

Мастак — гэта тая пра�
фесія, якая патрэбная,
калі людзі сытыя, адзе�
тыя, абутыя. Тады яны ду�
маюць: куплю карціну,
замоўлю абраз. На жаль,
у нас няма арт�рынку.
Няма агентаў у мастакоў.
А сам сабе менеджэрам я
не збіраюся станавіцца.
Бегаць, прасіць, званіць:
«Купіце мае работкі!».

— А з іншага боку,
трэба ж дзетак карміць.
Якія ёсць варыянты?

— Не ведаю. Але я зна�
ёмы з адным мастаком,
які на месцы паражэння
Напалеона на Бярэзіне
хоча устанавіць каплічку.
Калі прыйшоў новы амба�
садар Францыі, ён пасу�
нуўся да яго са сваім пра�
ектам. Той паглядзеў на
яго і сказаў, што не ў тра�
дыцыях Францыі святка�
ваць паражэнні. Тады ён
пайшоў да Паўла Барадз�
іна і будаўнікоў Саюзнай
дзяржавы. Мастачок
пішчом лезе, каб свае тва�
рэнне прапіхнуць. Калі б
гэтым нейкі агент займаў�
ся — якая�небудзь цетач�
ка з аддзела культуры —
гэта было б прыстойна
больш�менш, а калі сам
мастачок прапагандзіруе
свае працы, пытаецца іх
уцюхаць…

— Дык што рабіць бед�
наму мастаку?

— Маляваць карціны,
старацца іх дзесьці паказ�
ваць. Вось я збіраюся
пісаць абраз Маці Божай,
які замовілі беларусы
Прагі, а для беларусаў Ка�
лінінграда напішу партрэт
Максіма Багдановіча, —
дзеліцца планамі гаспа�
дар і прапануе другі тост:
— Каб мы прадавалі сваю
працу і перажылі крызіс.
За вольны хлеб!

— Дранікі ў вас смач�
ныя, — падкладваю сабе
дабаўку з гаршочка. —
Бульбу сваю вырошчвае�
це?

— Гэта ўсё Яначка, —
хваліць жонку Пушкін. —
Агуркі, буракі, морква,

цыбуля, бульба – усё сваё
ў нас.

— Крызіс шмат бела�
русаў прымусіць займац�
ца хатняй гаспадаркай:
разводзіць гусей, свіней…

— Калі мастак будзе
трымаць хатнюю гаспа�
дарку, ён ужо не будзе
мастаком, — катэгарычна
заяўляе Пушкін. — Якое
яму натхненне, калі ён
чуе роў галоднай скаці�
ны? Упершыню з 1516
года ў мястэчку Бобр ся�
род людзей, якія трыма�
юць курэй, свіней і пра�
цуюць на асноўнай пра�
цы, паявіўся мастачок,
які не трымае жывёлу і
займаецца толькі сваей
працай, і які альбо выжы�
ве ў крызіс, альбо памрэ з
голаду. Дарэчы, калі
сюды ўлетку прыязджа�
юць паэты, літаратары,
мы садзімся ў лодкі і плы�
вем: хто з гітарамі, хто з
бутэлькамі. А на нас з ня�
навісцю паглядаюць
людзі, якія грабуць сена,
косяць траву, сушаць
бярвенні, складаюць ка�
мяні.

Дык вось, калі мы пам�
ром у выніку крызісу, не
мы вінаватыя, а грамад�
ства, якому не патрэбна
мастацтва. Людзі ска�
жуць: «Памёр — зна�
чыць, туды яму і дарога,
бо не трымаў кароў і
свіней. Сам вінаваты».
(Смяецца).

Пасля Пушкін прызна�
ецца, што аднойчы ў іх
быў фантастычны ўрад�
жай бульбы, нават разда�
валі яе знаёмым. «Толькі
пра гэта не пішы, — папя�
рэдзіў ён. — Бо гэта ж со�
рамна! Людзі падумаюць,
што я больш на агародзе
працую, чым мастацтвам
займаюся».

Перад тым, як узняць
трэцюю (і апошнюю – рас�
чарую чытача) чарку,
высвятляецца, што тра�
дыцыі прамаўляць тост за
каханне ў сям’і Пушкіна
няма. Бо няма, як кажуць
гаспадары, традыцыі вы�
піваць. Хіба што з гас�
цямі.

— Жыць у вёсцы
вельмі выгадна, — расказ�
вае Алесь па абедзе. —
Вось глядзі, мы топім
хату, а раз на тыдзень і
лазню. На ацяпленне на
сезон выходзіць мільен
рублёў. Прывозім бяроза�

выя дровы. Я сам іх калю.
— Як Чэлентана? —

падколваю Пушкіна.
— Ага, — смяецца ма�

стак. — 36 000 рублёў ідзе
на аплату налогу на неру�
хомасць, 50 000 штоме�
сяц на свет і падагрэў
вады, страхоўка дома
каштуе 120 000 на год.

Алесь валодае лічбамі,
хоць сямейны бюджэт
вядзе жонка. Ёй Пушкін
аддае ўсе грошы.

— Такая завядзёнка ў
беларускай сям’і, — тлу�
мачыць гаспадар і прапа�
нуе зазірнуць …у лядоў�
ню. — Пабачыце на свае
вочы, як крызіс нас зак�
рануў.

Адразу бачна, што
змест лядоўні Пушкіну
малавядомы. У маразіль�
ніку ён знаходзіць зама�
рожаныя ягады, гародні�
ну, зеляніну, курыныя
пупкі, рэбры для супа і
вельмі радуецца, калі ба�
чыць шмат сала.

— З ягад мы варым
кампоты дзецям, а сокі не
набываем — гэта дорага,
— тлумачыць жонка Але�
ся. — Курыца таксама
стала рэдкай у рацыёне.
Яйкі старшэнна падара�
жэлі. Цяпер дзесятак да�
машніх каштуе 15 тысяч,
а ў краме — 10.

Можа, таму яек ў ля�
доўні не знайшлося нівод�
нага! Затое ёсць тварог,
рыбін жыр , прывезены
Пушкіным са Швецыі для
дзяцей, капуста, малако,
варэнне, тры сасіскі…

— Гэта вельмі каштоў�
ная рэч — масла з Хало�
пенічскага завода. Яно вы�
раблена на савецкім абста�
ляванні. Адчуваеш, як
пахне? — з гонарам пра�
цягвае мне пачак масла
гаспадар. — Хлеб у нас
таксама смачны пякуць у
вёсцы Ухвала. Тэхналогіі
сорак год. Прадпрымаль�
ніка, які трымае пякар�
ню, хацелі “задушыць”.
Мясцовы чыноўнік зага�
даў менш гэтага хлеба
прывозіць. Я сабраў бабак,
якія любяць гэты хлеб,
мы напісалі ў выканкам, i
яго вярнулі.

— Якім павінен быць
бюджэт вашай сям’і? —
пытаюся ў Пушкіна.

— Хацелася б тысячу
долараў у месяц. Мы б
тады куплялі рыбу,
хадзілі ў госці часцей.

— А вы як лічыце,
Яна?

— Я пра гэта ніколі не
думала.

Перад ад’ездам
Пушкін вядзе мяне па
маршруце, пракладзе�
ным для журналістаў.
Царква�сельсавет�школа.

У Мікалаеўскай царк�
ве Пушкін намаляваў Лу�
кашэнку ў пекле. Праз
сем год яго зафарбавалі.
А ў лютым 2011�га царк�
ва згарэла. Зараз яе аднаў�
ляюць

На майстэрню, на
жаль, не стае часу. Ён з го�
нарам дэманструе праект
рэканструкцыі роднага
мястэчка да 500�годдзя,
якое адбудзецца праз не�
калькі год.

— Скажы, ты верыш,
што Бобр такі будзе? —
данімае ён кожнага знаём�
ца, у тым ліку і прыбі�
ральшчыцу сельсавета.

…Я вяртаюся дамой на
электрычцы і думаю, што
без такіх, як Пушкін
было б сумна жыць на Бе�
ларусі.  Заплюшчваю
вочы, і мне мроіцца, што
Цэслер сапраўды прые�
хаў жыць у наш Слуцак,
спраўляе свае дні нарад�
жэння не на Мінскім
моры, а на набярэжнай
Случы, і па гораду езд�
зяць мясцовыя алігархі�
лайт на ё�мабілях…

З гэтага рэпартажу
«Салідарнасць» пачынае
новы праект “Жыццё (не�
)звычайнага беларуса”.
Яго госці – як вядомыя,
так і простыя людзі – пад�
зеляцца з чытачамі сваімі
рэцэптамі, як іх сем’і вы�
жываюць у крызіс. Калі ў
вас ёсць прапановы, пішы�
це на скрыню
gazetaby@gmail.com.
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СКАНДАЛЫ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

УВД МиноблиспоУВД МиноблиспоУВД МиноблиспоУВД МиноблиспоУВД Миноблисполклклклклкома оправдываетома оправдываетома оправдываетома оправдываетома оправдывает
действия спецназа в Крдействия спецназа в Крдействия спецназа в Крдействия спецназа в Крдействия спецназа в Крупкупкупкупкупкахахахахах

В УВД Миноблиспол�
кома опровергли инфор�
мацию о незаконных за�
держаниях граждан в
Крупках.

Как сказано в сообще�
нии на официальном сайте
ведомства, «21 ноября 2011
года на различных интер�
нет�сайтах появилась пуб�
ликация под названием
«Дикая охота в Крупках: 50
пострадавших». По суще�
ству приведенных в статье
обвинений в адрес сотруд�
ников милиции УВД Ми�
ноблисполкома считает не�
обходимым сообщить сле�
дующее.

В последние месяцы на
территории Крупского рай�
она было зарегистрировано
увеличение количества пре�
ступлений (хулиганств и
тяжких телесных повреж�
дений), совершённых в об�
щественных местах. В це�
лях стабилизации крими�
ногенной обстановки руко�
водством УВД Миноблис�
полкома было принято ре�
шение о проведении в пери�
од с 9.00 18 ноября до 9.00
21 ноября на территории
Крупского района специ�
ального комплексного ме�
роприятия «Правопоря�
док». (Справка: В ходе дан�
ных мероприятий сотруд�
ники милиции проверяют
ранее судимых лиц и семей�
ных скандалистов, усилива�
ют патрулирование улиц и
осуществляют контроль за
местами массового отдыха
молодёжи (бары, кафе и
дискотеки). В целях оказа�
ния помощи личному соста�
ву Крупского РОВД, в дан�
ных мероприятиях приня�
ли участие 11 сотрудников
подразделения милиции
специального назначения
УВД Миноблисполкома.

18 ноября, около 23.30 к
сотрудникам милиции, на�
ходящимся в форменной
одежде (заместитель на�
чальника РОВД и началь�
ник отделения охраны пра�

вопорядка), осуществляю�
щим проверку несения
службы нарядами мили�
ции, обратилась кассир�би�
летёр кафе «Бистро», рас�
положенного по ул.Москов�
ской, с просьбой оказать со�
действие в пресечении пра�
вонарушения: нетрезвый
гражданин С., 1990 г.р., с
бутылкой пива в руках, пы�
тался пройти на дискотеку,
на отказ билетёра его про�
пустить, угрожал ей и гром�
ко ругался матом. Когда со�
трудники милиции предло�
жили ему пройти для выяс�
нения обстоятельств на ули�
цу, гражданин продолжил
материться, при этом угро�
жая им своими обширны�
ми связями и дальнейшим
увольнением со службы. В
результате гражданина уса�
дили в служебный автомо�
биль и доставили в РОВД
для составления протокола
(мелкое хулиганство и не�
повиновение сотрудниками
милиции).

После этого в кафе, с це�
лью контроля за ситуаци�
ей, зашли участковый инс�
пектор милиции и двое со�
трудников ПМСН. В это
время один из посетителей
Ш., 1985 г.р., находясь в
нетрезвом виде, пытался
затеять драку с другими
гражданами. Сотрудники
милиции предложили ему
пройти с ними на улицу,
однако он отказался, при
этом оказав сопротивление.
В ходе неповиновения муж�
чина ударил ногой в лицо
участкового инспектора ми�
лиции, причинив ему теле�
сные повреждения, после
чего на хулигана были на�
деты наручники.

Следует особо отметить,
что за все три дня проведе�
ния спецмероприятий это
был единственный факт
применения каких�либо
спецсредств. Фразы о том,
что «минские спецназов�
цы» «стали хватать практи�
чески всех попавшихся им
под руку молодых людей,
избивать дубинками и но�

гами, грузить в машины и
отвозить в отделение мест�
ной милиции» не соответ�
ствуют действительности, а
точнее – это наглая ложь.

За три дня проведения
СКМ «Правопорядок» на
территории Крупского рай�
она были проверены 19 дис�
котек и увеселительных за�
ведений. В результате за
совершение мелкого хули�
ганства были оштрафованы
13 человек, за нахождение
в нетрезвом виде в обще�
ственных местах оштрафо�
ваны 27 человек, 1 гражда�
нин (1990 г.р.) был задер�
жан за хранение наркоти�
ков (находясь всё в том же
кафе «Бистро», имел при
себе 3,3 грамма марихуа�
ны).

Следует отметить, что
ни один из граждан до сих
пор не опротестовал в про�
куратуре либо вышестоя�
щих инстанциях наложе�
ние административного
взыскания или действия
сотрудников милиции.

Таким образом, аноним�
ный автор материала «Ди�
кая охота в Крупках: 50 по�
страдавших» умышленно
умалчивает об одних обсто�
ятельствах дела и сознатель�
но искажает другие. Изуче�
ние документально подтвер�
ждаемой хронологии собы�
тий и свидетельств очевид�
цев говорит о том, что дей�
ствия сотрудников Крупс�
кого РОВД и ПМСН УВД
Миноблисполкома были аб�
солютно законны.»

Задержанный в Круп�
ках: «Нас били и пугали:
говорили, мол, сейчас на
дубинку наденем презерва�
тив и изнасилуем»

21 ноября в Крупках, где
в пятницу и субботу омонов�
цы устроили настоящее по�
боище, задержав и избив
несколько десятков чело�
век, прошли суды. Задер�
жанные получили штрафы
в 700 тысяч рублей, сообща�
ет ex�Press.by ex�Press.by .

– В пятницу после дис�
котеки мы с другом заш�

ли в магазин, чтобы ку�
пить воды. Туда ворвались
люди в черной форме и
начали довольно грубо
себя вести: «тыкали» всем,
толкались. Я сделал им
замечание и очутился в
автозаке. Там уже находи�
лось несколько парней.
Нас положили лицами в
пол, били, пугали: говори�
ли, мол, сейчас на дубин�
ку наденем презерватив,
снимем штаны и изнаси�
луем, – рассказал Руслан,
один из задержанных, вы�
пускник Академии МВД,
который не смог работать
по специальности.

В понедельник бывшего
курсанта Академии МВД
отпустили: в зал суда была
вызвана продавец магазина,
где произошло задержание,
которая дала показания в
пользу парня.

Остальные задержанные
получили наказание в виде
штрафов в 700 тысяч руб�
лей. Им вменялось в вину
либо сопротивление сотруд�
никам милиции либо не�
цензурная брань в обще�
ственном месте. Многие за�
держанные имели явные
признаки избиения: крово�
подтеки на лице, а один из
парней показал в суде синя�
ки на спине. Спецназовцы,
которые во всех случаях
присуждения администра�
тивных наказаний выступа�
ли в качестве свидетелей,
при этом пояснили, что за�
держанные оказывали со�
противление.

Суды прошли не над все�
ми задержанными, часть из
них до сих пор находится в
ИВС и дожидается судов во
вторник. Жители Крупок
между тем признаются, что
теперь живут в постоянном
страхе за своих детей. В зале
суда мать девушки, присут�
ствовавшей при субботнем
захвате мужчин, спросила у
судьи: «А нам как теперь
жить? Отпустишь ребенка
на дискотеку, а потом не бу�
дешь знать, где искать!».
Судья ответа не дал.
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